

**PALABRAS DE AGRADECIMIENTO DESPUÉS DE LA
FIRMA DE LA DECLARATORIA EN LA CUMBRE IBEROAMERICANA
SR. ELIAS ANTONIO SACA
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA
31 DE OCTUBRE DE 2008-**

QUERIDOS AMIGOS, QUIERO COMENZAR AGRADECIENDO LA IMPORTANTE PARTICIPACIÓN AL MÁS ALTO NIVEL DE TODOS LOS PAÍSES IBEROAMERICANOS QUE NOS HEMOS DADO CITA EN EL CORAZÓN DE IBEROAMERICA PARA TRATAR UN TEMA DE TANTA IMPORTANCIA, COMO ES EL TEMA DE JUVENTUD Y DESARROLLO.

QUIERO AGRADECER LOS VALIOSOS APORTES DE TODAS LAS DELEGACIONES AQUÍ PRESENTES QUE HAN HECHO DE ESTE ENCUENTRO, UN EVENTO SUMAMENTE ENRIQUECEDOR, HEMOS ADOPTADO VALIOSOS INSTRUMENTOS QUE RECOGEN NUESTRA VOLUNTAD Y VISIÓN COMPARTIDA, PARA CREAR CONDICIONES Y OPORTUNIDADES PARA QUE NUESTROS JÓVENES PUEDAN ASPIRAR A UNA MEJOR CALIDAD DE VIDA EN NUESTROS PAÍSES, HACIENDO DE ESTA CUMBRE UN ENCUENTRO EXITOSO QUE ADEMÁS, NOS HA CONSOLIDADO AÚN MÁS COMO REGIÓN.

HA PASADO CASI UN AÑO DESDE NUESTRO ÚLTIMO ENCUENTRO EN SANTIAGO DE CHILE, EN DONDE NOS COMPROMETIMOS A CELEBRAR ESTA CUMBRE EN SAN SALVADOR, CON EL PROPÓSITO DE CENTRAR LA ATENCIÓN EN LA NECESIDAD DE LAS Y DE LOS JÓVENES Y A BUSCAR SOLUCIONES ADECUADAS A POTENCIARLAS, PARA QUE PUEDAN APROVECHAR LAS OPORTUNIDADES.

JÓVENES DE IBEROAMERICA, ME ENORGULLECE DECIR, HEMOS CUMPLIDO, HAY POLÍTICAS DE ESTADO PARA LOS JÓVENES QUE VAMOS TODOS IBEROAMERICA A CUMPLIR.

SI BIEN LOS TEMAS DE JUVENTUD Y DESARROLLO FUERON EL EJE CENTRAL EN NUESTRO TIEMPOS Y ESFUERZO, NO NOS ALEJAMOS DE LA REALIDAD ECONÓMICA Y DE LA COYUNTURA INTERNACIONAL QUE ESTAMOS VIVIENDO, NO PODRÍA SER DE OTRA FORMA, LA ESTABILIDAD ECONÓMICA Y FINANCIERA DE NUESTROS PAÍSES , UN FACTOR INDISPENSABLE PARA PODER EMPRENDER LAS ACCIONES QUE HEMOS ACORDADO EN ESTA CUMBRE Y RECONOCEMOS LAS REPERCUSIONES, QUE ESTA CRISIS TAMBIÉN PUEDA TENER SOBRE NUESTROS JÓVENES.

LA DECLARACIÓN Y EL COMPROMISO DE SAN SALVADOR, RECOGE LA VOLUNTAD POLÍTICA DE CONTINUAR TRABAJANDO PARA INVOLUCRAR PLENAMENTE A LA JUVENTUD EN LA DINÁMICA DE CAMBIO Y DESARROLLO QUE IMPULSAMOS LAS 22 NACIONES, QUE INTEGRAMOS ESTA GRAN COMUNIDAD.



LOS ACUERDOS ALCANZADOS, SON EL RESULTADO DE UNA LARGA DISCUSIÓN Y PROFUNDA REFLEXIÓN SOBRE LOS PROBLEMAS DE LA JUVENTUD A LO LARGO DE MÁS DE NUEVE MESES DE TRABAJO Y LOS QUE EN FORMA IMPULSIVA Y TRANSVERSAL HEMOS RECIBIDO LOS APORTES NO SOLO DE NUESTROS GOBIERNOS, SINO TAMBIÉN DE UNA FRUCTÍFERA CONSULTA A LAS FUERZAS VIVAS DE LA SOCIEDAD.

HEMOS TOMADO COMPROMISOS EN LAS ÁREAS ESPECIALES COMO SON LA EDUCACIÓN, UN GRAN COMPROMISO CON LA EDUCACIÓN, UN SALUDO A ESPAÑA POR SU IDENTIFICACIÓN, CON LA EDUCACIÓN DE IBEROAMERICA, LA SALUD, EL ACCESO AL EMPLEO DECENTE Y DE CALIDAD, LA CULTURA TAN NECESARIA DESDE UNA ÓPTICA TRANSVERSAL Y QUE INCLUYE LA EQUIDAD E IGUALDAD DE GENERO, LA APERTURA DE ESPACIOS PARA LA PARTICIPACIÓN JUVENIL Y EL FOMENTO DE LOS VALORES MORALES Y FAMILIARES DE NUESTROS JÓVENES.

TENEMOS POR DELANTE EL COMPROMISO EFECTIVO DE NUESTROS ACUERDOS, LA IMPLEMENTACIÓN DEL PLAN IBEROAMERICANO DE COOPERACIÓN E INTEGRACIÓN DE LA JUVENTUD, DE LA INICIATIVA DE DEPORTE EDUCACIONAL SEGUNDO TIEMPO, EL FORTALECIMIENTO DEL ESPACIO MUSICAL IBEROAMERICANO CON LAS IBERORQUESTAS JUVENILES, SEGUIMIENTOS DE LOS EMPRENDIMIENTOS TURÍSTICOS JUVENILES, LA PUESTA EN MARCHA DE LA CAMPAÑA DE SENSIBILIZACIÓN, CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNEROS, LA IDENTIFICACIÓN DE LAS METAS EDUCATIVAS 2021 Y LA CONSTITUCIÓN DE LA FEDERACIÓN IBEROAMERICANA DE JÓVENES EMPRESARIOS.

ADEMÁS, LA PROPUESTA QUE TAMBIÉN ESTA INCLUIDA, EL TRABAJO EN LA PRIMERA INFANCIA DE LOS NIÑOS.

NUESTROS COMPROMISOS INCLUYEN TAMBIÉN ACCIONES PARA EL FOMENTO DE LA SEGURIDAD VIAL, ESTABLECIMIENTO DE UN SISTEMA DE INDICADORES DE JUVENTUD, MOVILIDAD ESTUDIANTIL Y DOCENTE, TECNOLOGÍAS DE LA INFORMACIÓN, TODAS SON ÁREAS QUE REQUIEREN MUCHA DEDICACIÓN, PLANIFICACIÓN Y RECURSOS.

QUERIDOS COLEGAS PRESIDENTES, SUB MAJESTADES , PRIMERAS DAMAS:

EN UNA VISIÓN GLOBAL EN LOS PRÓXIMOS MESES, LOS GOBIERNOS DEBEMOS ENFOCAR MUCHOS ESFUERZOS EN AVANZAR EN LOS DESAFÍOS MEDIANTE LA INVERSIÓN EN EDUCACIÓN Y SALUD, EL FOMENTO DE LA INTEGRACIÓN SOCIAL, LA PREVENCIÓN DE LA VIOLENCIA JUVENIL, LA CONVIVENCIA PACIFICA Y LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA COMO FACTOR DEL FORTALECIMIENTO DEMOCRÁTICO.

EN MATERIA DE EDUCACIÓN, ES INDISPENSABLE LOGRAR LA UNIVERSALIZACIÓN EN EL ACCESO A LA FORMACIÓN DE TODOS LOS NIVELES DE INSTRUCCIÓN, ESPECIALMENTE Y

COMO MANDA LA CARTA MAGNA DE MI PAÍS A LA EDUCACIÓN BÁSICA, RECIENTEMENTE CONVERTIMOS EN GRATUITA LA EDUCACIÓN MEDIA, EXIGIENDO ESTÁNDARES ADECUADOS DE CALIDAD Y RENDIMIENTO ESCOLAR, FACILITANDO EL ACCESO A LOS RECURSOS TECNOLÓGICOS Y MEJORANDO SUSTANCIALMENTE LA EQUIDAD ENTRE LOS DIFERENTES GRUPOS SOCIALES.

EN EL TEMA DE SALUD, ES IMPORTANTE PRESTAR LA DEBIDA ATENCIÓN A LA DETECCIÓN Y EL TRATAMIENTO OPORTUNO EN LAS PRINCIPALES CONDUCTAS DE RIESGO, EL FOMENTO DE ESTILOS SALUDABLES DE NUTRICIÓN Y DE VIDA, AL IGUAL QUE EL FORTALECIMIENTO DE LOS VALORES MORALES Y FAMILIARES, SON LA BASE DE NUESTRA SOCIEDAD.

ES IMPORTANTE FORTALECER MEDIDAS ENFOCADAS, ESPECIALMENTE A LA PREVENCIÓN EN PROGRAMAS DE REINSERCIÓN SOCIAL Y OPCIONES PARA EL SANO ESPARCIMIENTO.

AL CONSIDERAR EL POTENCIAL DE LA JUVENTUD, ES PRIMORDIAL PROMOVER Y FACILITAR SU PARTICIPACIÓN A TRAVÉS DE MODERNIZAR LAS PRÁCTICAS Y LAS INSTITUCIONES POLÍTICAS, EDUCANDO PARA LA PARTICIPACIÓN, ABRIENDO ESPACIOS DE INTERCAMBIO Y APOYANDO LAS ASOCIACIONES QUE REPRESENTEN Y PROMUEVAN LOS INTERESES JUVENILES.

POR LO ANTERIOR, TODA INICIATIVA DEBE SER PROMOVIDA CON EL CONVENCIMIENTO DE QUE AL DESTACAR SU POTENCIAL, RECONOCIENDO SUS HABILIDADES, APOYANDO SUS ASPIRACIONES Y GARANTIZANDO SUS DERECHOS FUNDAMENTALES, ESTAREMOS MOTIVÁNDOLES A SER ACTORES ESTRATÉGICOS DEL DESARROLLO DE NUESTROS PAÍSES COMO PERSONAS CAPACES DE ASUMIR SU RESPONSABILIDAD, SUS DERECHOS Y TAMBIÉN SUS OBLIGACIONES Y LIBERTADES.

TODOS NOS HEMOS SENTIDO JÓVENES, TODOS SOMOS JÓVENES, NUESTRO ESPÍRITU ES JOVEN, IBEROAMERICA ES JOVEN Y HOY HA GANADO LA JUVENTUD, 150 MILLONES DE JÓVENES VAN A RECIBIR LOS BENEFICIOS DE ESTAS POLÍTICAS DE ESTADO.

LA CRISIS FINANCIERA TAMBIÉN FUE, COMO ESPERÁBAMOS TODOS, UNO DE LOS TEMAS IMPORTANTES DEL DEBATE DE LOS MANDATARIOS, DE ESTO REFLEJA UNA POSICIÓN CONSOLIDADA DE IBEROAMÉRICA, ANTE LA SITUACIÓN FINANCIERA INTERNACIONAL.

IBEROAMÉRICA HABLANDO CON UNA SOLA VOZ, IBEROAMÉRICA QUERIENDO PARTICIPAR EN LA TRANSFORMACIÓN DE ALGUNAS COSAS QUE HAN FALLADO, COMO POR EJEMPLO LA REGULACIÓN, LA CRISIS ECONÓMICA QUE ACTUALMENTE VIVE EL MUNDO.

EXISTIÓ CONSENSO EN SEÑALAR QUE SI BIEN, LA SITUACIÓN FINANCIERA ACTUAL NO FUE GENERADA POR LOS PAÍSES IBEROAMERICANOS, SE VAN A SUFRIR LOS EFECTOS DE

LA MISMA, NUEVAMENTE LOS MÁS AFECTADOS SERÁN LOS GRUPOS VULNERABLES, ENTRE LOS CUALES SE ENCUENTRAN LOS MÁS JÓVENES Y TAMBIÉN LOS MÁS POBRES.

TENEMOS ENTONCES QUE TRABAJAR EN EVITAR UN DESPLOME SOCIAL, COMO DECÍA LA PRESIDENTA BACHELET, PARA ELLO ES NECESARIO MOVILIZAR RECURSOS, PARA PALIAR LOS EFECTOS DE LA CRISIS EN EL DESEMPLEO, SU IMPACTO EN LOS PRECIOS EN LA CANASTA BÁSICA, EL ACCESO A LA SALUD Y A EDUCACIÓN.

ASIMISMO, LOS PAÍSES IBEROAMERICANOS ESTUVIMOS DE ACUERDO EN LA NECESIDAD DE QUE PODAMOS TENER UNA PARTICIPACIÓN ACTIVA EN LA TRANSFORMACIÓN DE LA ARQUITECTURA FINANCIERA INTERNACIONAL, DE LA NECESIDAD DE CONSENSUAR POSICIONES DE CARA A LA PRÓXIMA CONFERENCIA DE DOHA SOBRE FINANCIAMIENTO AL DESARROLLO, QUE SE LLEVARÁ A CABO EN QATAR A FINALES DEL MES DE NOVIEMBRE DEL 2008.

CONSIDERO QUE DEBEMOS SEGUIR ABOGANDO POR LA REACTIVACIÓN DEL ROL DEL ESTADO, EN EL BIENESTAR DE LOS CIUDADANOS, UN ESTADO FUERTE, UN ESTADO QUE INTERVENGA EN LO QUE LE CORRESPONDE DE ACUERDO A LAS LEYES LOCALES, QUE MANEJE LAS POLÍTICAS SOCIALES RESPONSABLES Y EN ARMONÍA CON LOS RECURSOS FISCALES.

ADEMÁS, ESTE ES EL MOMENTO DE TOMAR MEDIDAS PARA PROTEGER EL EMPLEO Y LA INVERSIÓN, GARANTIZAR EL FINANCIAMIENTO PARA ACTIVIDADES PRODUCTIVAS E IMPULSAR POLÍTICAS SOCIALES QUE BENEFICIEN A LOS MÁS VULNERABLES.

ASIMISMO REITERAMOS NUESTRO LLAMADO A QUE LA COOPERACIÓN Y LA AYUDA AL DESARROLLO PARA LAS NACIONES MÁS POBRES Y DE RENTA MEDIA, NO SEA CASTIGADA EN ESTA COYUNTURA Y SE SOSTENGA EN EL TIEMPO, TAL COMO LO HEMOS VENIDO NEGOCIANDO EN OTROS FOROS.

ESTIMADOS AMIGOS, CON LA ADOPCIÓN DE ESTOS DOCUMENTOS, REITERO QUE MÁS QUE CUMPLIR CON UN ACTO PROTOCOLARIO, NOS LLEVAMOS UN ENORME RETO, YA QUE LA JUVENTUD VIENE EMPUJANDO FUERTE Y DEMANDANDO QUE SU VOZ SEA ESCUCHADA Y EXIGIENDO LAS OPORTUNIDADES EN UNA REGIÓN CONSIDERADA BÁSICAMENTE JOVEN.

LAS POLÍTICAS A EJECUTAR Y QUE DAN CUMPLIMIENTO A ESTAS LÍNEAS DE ACCIÓN, DEBEN SER IMPLEMENTADAS EN LOS PLAZOS CONVENIDOS, LOS MÁS DE 150 MILLONES DE JÓVENES QUE VIVEN, PRECISAMENTE EN IBEROAMÉRICA, NO QUIEREN PRETEXTOS, QUIEREN SOLUCIONES, POR ESA RAZÓN QUIERO AGRADECER NUEVAMENTE EL APOYO QUE TODOS Y CADA UNO DE USTEDES, ASÍ COMO EL DE SUS PUEBLOS, QUE REPRESENTAN, HAN BRINDANDO A NUESTRO PAÍS, AL FRENTE DE LA SECRETARÍA PRO

TÉMPORE PARA QUE ESTA CUMBRE LLEGUE A UN FINAL EXITOSO Y ALTAMENTE PROMISORIO.

ESPECIAL MENCIÓN MERECEN SUS MAJESTADES, QUE HAN ESTADO CON NOSOTROS, REY JUAN CARLOS, LA REINA DOÑA SOFÍA, PRESIDENTE RODRÍGUEZ ZAPATERO, MUY IDENTIFICADO CON LA ZONA IBEROAMERICANA, A DON ENRIQUE IGLESIAS, Y A TODO EL EQUIPO DE LA SECRETARÍA GENERAL IBEROAMERICANA, POR SUS ESFUERZOS DE SEGUIMIENTO Y RESPALDO, EL CUAL ESTOY SEGURO SERÁ UN VALIOSO RECURSO PARA EL PROGRESO DE NUESTRAS NACIONES Y ADEMÁS SERÁN FUNDAMENTALES PARA LA PRÓXIMA CUMBRE EN PORTUGAL.

HOY PORTUGAL ASUMIRÁ LA SECRETARÍA PRO TÉMPORE DE IBEROAMÉRICA, LA XVII CUMBRE IBEROAMERICANA EN PORTUGAL, SERÁ LA PRÓXIMA CITA, EN LA CUAL LA COMUNIDAD IBEROAMERICANA, SE VOLVERÁ A ENCONTRAR, SERÁ UNA OCASIÓN PARA CONTINUAR CONSOLIDANDO ESTE ESPACIO IBEROAMERICANO, QUE A PARTIR DE AHORA ABRE SUS PUERTAS A LA PARTICIPACIÓN DE ESTADOS ASOCIADOS Y OBSERVADORES QUE VENDRÁN A ENRIQUECER NUESTRO ACERVO COMPARTIDO.

QUIERO DESDE SAN SALVADOR, DARLE MI FELICITACIÓN AL PRIMER MINISTRO DE PORTUGAL, VAYAN MIS MEJORES DESEOS PRIMER MINISTRO, PARA QUE TENGAN ÉXITO.

ESTIMADOS AMIGOS Y AMIGAS, DANTE ALIGHIERI, EN LA DIVINA COMEDIA, DIJO "QUE LOS CÍRCULOS MÁS PROFUNDOS DEL INFIERNO, ESTÁN RESERVADOS PARA LOS INDECISOS Y PARA LOS VACILANTES EN LOS TIEMPOS DE CRISIS". NOSOTROS ESTAMOS EN TIEMPOS DE CRISIS Y LOS PRESIDENTES NO SOMOS NI INDECISOS NI VACILANTES, TENEMOS QUE TOMAR DECISIONES, TENEMOS QUE PONER ADELANTE A NUESTRA GENTE Y RESOLVER SUS PROBLEMAS.

ESTA ES UNA CUMBRE MUY ESPECIAL PARA MÍ, MUY ESPECIAL, LE HE ACOMPAÑADO EN LAS ANTERIORES Y ESTA ES LA ÚLTIMA EN LA QUE PARTICIPO COMO PRESIDENTE DE EL SALVADOR, PERSONALMENTE QUIERO AGRADECER EL APOYO QUE TODOS USTEDES BRINDARON A MI GESTIÓN, TODO ESE SOPORTE SE HA VISTO REFLEJADO EN EL SALVADOR, UN EL SALVADOR EN PAZ, EL SALVADOR DEMOCRÁTICO Y PUJANTE, QUE USTEDES HAN APRECIADO EN ESTA VISITA.

ESTE PEQUEÑO TERRITORIO DE 20 MIL KILÓMETROS CUADRADOS, HA HECHO GRANDES AVANCES, PASAMOS DE LA GUERRA A LA PAZ, NOS ABRAZAMOS COMO HERMANOS, FIRMAMOS LOS ACUERDOS DE PAZ, Y POR ESA RAZÓN CREO QUE LAS NACIONES UNIDAS TIENEN EN EL PROCESO DE PAZ SALVADOREÑO UN VERDADERO EJEMPLO DE CÓMO TERMINAR UN CONFLICTO E INICIAR UNA ÉPOCA DE PROGRESO.



ESTOY SEGURO QUE NUESTROS CAMINOS SE CRUZARÁN EN EL FUTURO, QUE SIEMPRE ESTAREMOS DISPUESTOS A DIALOGAR CON EL COMPROMISO Y CON LA APERTURA Y SINCERIDAD DE SIEMPRE.

QUERIDOS AMIGOS, A LO LARGO DE ESTOS AÑOS, ME HE DEDICADO A CONDUCIR LOS DESTINOS DE MI PAÍS EL SALVADOR, NOS HEMOS ENTREGADO POR COMPLETO Y SIEMPRE HE DICHO QUE LO SOCIAL NO ES COMPLEMENTO DE NADA, QUE LO SOCIAL ES LA BASE DE TODO, Y TAMBIÉN HE DICHO QUE LAS ÚNICAS PROMESAS QUE VALEN SON LAS QUE SE CUMPLEN. LA DECISIÓN DE ESTABLECER SI HEMOS CUMPLIDO CON TODAS LAS PROMESAS LA TIENE EL PUEBLO DE EL SALVADOR.

SEÑORES PRESIDENTES, GRACIAS POR VENIR, ESTÁN EN SU CASA Y ESPERAMOS, LOS SALVADOREÑOS, HABER ESTADO A LA ALTURA DE TODA ESTA REGIÓN IBEROAMERICANA QUE EXIGE MÁS DE TODOS NOSOTROS. DESDE EL SALVADOR, DESDE SAN SALVADOR, QUE DIOS LOS BENDIGA Y GRACIAS POR DEJAR TAMBIÉN QUE PODAMOS SERVIRLE.

MUCHAS GRACIAS.